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Introduction

Ce document présente un bilan de ce que j’ai pu acquérir
durant ma première année de DUT Informatique au
Département Informatique de l’IUT Montpellier-Sète.

A travers les 6 compétences présentées durant cette année,
j’ai pu apprécier et analyser mes connaissances, cela m’a
permis de voir si mon choix de parcours professionnel
correspond bien à mes capacités et à mes ambitions. Ayant
redoublé cette première année, je citerais également mon
expérience passée à travers ce double parcours.

Ce document sera donc structuré afin de représenter chacune
des compétences respectives qui me seront nécessaires au
passage de ma première année de DUT Informatique, et je
conclurais par mon choix de parcours souhaité pour la suite de
mon cursus.
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Compétence 1 - Réaliser un développement
d’application

J’ai appris comment concevoir et intégrer une solution pour un
client, notamment lors de TD de développement objets dans
lesquelles j’ai dû appliquer des normes et de nombreux principes
algorithmiques. Cela s’est plus spécifiquement remarqué pour la
SAE S1.01 dont le but était de produire une implémentation en
langage Java du Sudoku.

Un aperçu de la SAE 2.01 - Sudoku

Ce travail a été réalisé en binôme, ce qui m’a permis de renforcer la
gestion de travail en équipe, et demande plusieurs éléments
algorithmiques vu en initiation au développement et de les mettre
en pratique en coopération.
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J’ai également été amené à concevoir des sites webs en équipe,
pour la SAE 1.04 et 1.06, et seul lors des TD. J’ai réalisé une
majeure partie de ces sites webs d’un point de vue esthétique et
fonctionnel, et dû apprendre à maîtriser ces concepts pour pouvoir
les réaliser. Au second semestre j’ai implémenter le jeu Trains en
langage Java. J’y ai pus démontrer ma compréhension de
l’encapsulation et de comment structurer les éléments du projet.
J’ai su maîtriser le principe d’héritage et avec le recul réaliser son
importance dans le fonctionnement du projet, nous avions passé
168 tests sur 188.
Cette compétence s’est d’autant plus renforcée lors de ma
participation à la 7 et 8e édition de la Code Game Jam organisée
par Antoine Chollet, et mon équipe s'est vu décerner le Prix Design
de la 7e édition. Ces projets m’ont demandé de réaliser un jeu
vidéo respectivement en LUA et avec le framework libGDX, en
équipe dans un délai très restreint. Le projet est accessible via la
plateforme itch.io : Time Mage Tournament by Doruo (itch.io)
(Page web réalisée par moi-même).

Ma présentation de Time Mage Tournament lors de la 7e édition
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Compétence 2 - Optimiser des applications

Ces projets m’ont également permis d'acquérir des connaissances
sur l’optimisation des applications. En effet, durant cette année, j’ai
été amené à concevoir des problématiques algorithmiques ainsi
que des bases de données, afin d’optimiser le temps de calcul et la
consommation de ressources. J’ai également été amené à
formaliser des schémas. Cela a pu être approfondi lors de la SAE
S1.02 E3Cêtes, dans lequel j’ai réussi à analyser un problème,
comparer différents algorithmes de tri de cartes et les appliquer.

Un aperçu graphique de mon implémentation du jeu E3Cete

J’ai été aussi amené à cette problématique d’optimisation lors de
TD de Développement Objets sur le thème du jeu du Taquin. Le
logiciel prenait énormément de temps à résoudre une partie. Il
fallait donc analyser et trouver des algorithmes plus approfondis et
plus efficaces en termes de temps de calcul.
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Au second semestre, j’ai été amené à concevoir des algorithmes
beaucoup plus complexes durant la SAE 2.02, qui demandait
d’implémenter ces algorithmes sur le jeu Trains en Java avec son
système de graphe en tuiles hexagonales. En plus de devoir être
fonctionnel, il faut les optimiser le plus possible afin de rendre le
temps de calcul court et de réduire au maximum le coût en
mémoire (pour qu’il puisse être efficace sur de très grands
graphes).

Un des algorithmes que j’ai réalisé, la Coloration Gloutonne
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Compétence 3 - Administrer des systèmes
informatiques communicants

Lors du premier semestre, j’ai été amené à installer et configurer le
système d’exploitation LINUX avec la distribution Ubuntu dans le
cadre le la SAE 2.03 Systèmes d’exploitation.

J’ai donc appris à réaliser de façon professionnelle l’implémentation
en Dual Boot d’un système d’exploitation sur un ordinateur. J’ai pu
comprendre comment améliorer une structure existante, la
sécuriser, et utiliser les composantes à disposition pour permettre
son maintien. J’ai également été amené à documenter l’installation
globale d’un système afin d’éclairer le client utilisateur sur son
installation et son utilisation.

Mon interface GRUB personnalisé avec plusieurs OS installés
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https://www.ubuntu-fr.org/


Cela s’est énormément amplifié au second semestre avec la
deuxième partie de la SAE 2.03, qui consistait à installer et
configurer une pile L.A.M.P, un ensemble de logiciels libres et
gratuits permettant de construire des serveurs de sites web, sur un
ordinateur.

J’ai pu découvrir les logiciels de référence dans la création de sites
web, comme Apache HTTP Serveur, PostgreSQL, MySQL , et son
interface PHPMyAdmin, et dû résumer mon travail dans le cadre de
la réalisation d’un manuel d’installation de la pile L.A.M.P sur Linux.

Aperçu de mon manuel d’installation
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https://doc.ubuntu-fr.org/lamp
https://fr.wikipedia.org/wiki/Logiciel_libre
https://httpd.apache.org/
https://fr.wikipedia.org/wiki/PostgreSQL
https://www.mysql.com/fr/
https://www.phpmyadmin.net/


Dans le cadre de cette SAE, j’ai également en supplément appris le
procédé de virtualisation via conteneur avec Docker, et ce qui
l’avantage d’une machine virtuelle comme solution possible.

Un aperçu de la partie additionnel Docker
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J’ai en parallèle dans mon temps libre, et grâce à ce que j’ai appris
durant cette SAE, réalisé mon Serveur Web, sur lequel sont
présentes tous les projets web réalisés durant l’année. Il fonctionne
avec Apache, et possède une base de données configurée avec
MySQL.

J’ai aussi dû effectuer une configuration sur mon réseau pour
permettre son fonctionnement (redirection des ports, configuration
protocole DNS).

La page d'accueil de mon site web
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Compétence 4 - Gérer des données de
l’information

J'ai constamment été amené à interagir avec des données, à cela
s’ajoute l'utilisation de services de transfert et de partage
professionnel comme la plateforme GitLab, et l'utilisation en
coordination de l’IDE Intellij IDEA, PHPStorm et PHPMyAdmin.
Cela s'est plus particulièrement ressenti en gestion de persistance
de données, avec la SAE de bases de données, où j'ai été amené à
conceptualiser, comprendre et structurer des informations pour
faciliter l'accessibilité et l'utilisation de ces informations pour une
entreprise.

Lors de la SAE 2.04, ma partie consistait à concevoir le modèle
Entité-Association d’une base de données à partir d’un jeu de
données.

Le Modèle Entité-Association réalisé avec Jetbrains PHPStorm
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Compétence 5 - Conduire un projet

Nous avons été amenés à conduire, notamment durant la SAE
S1.05 dans laquelle j’ai dû lancer un projet d’entreprise d’Escape
Game demandé par un client. Je dois permettre une gestion et une
communication efficace au sein du groupe, et adopter un schéma
de travail qui stimule la créativité, tout en restant cohérent avec le
besoin du client.

Ce projet et la compétence liée ont demandé d’identifier et
d’appréhender les besoins du client utilisateur. Il m’a donc été
nécessaire de maintenir le projet pour assurer l'efficacité du travail
collectif.

La page d’accueil de mon site Escape Game

(La page est accessible depuis mon serveur web)
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Ce projet m’a demandé de concevoir son thème et sa direction
artistique. J’ai dû être en relation régulière avec le client et
comprendre ce qu’il souhaite réellement. Cela a abouti avec
l’affiche final de notre Escape Game :
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Compétence 6 - Collaborer au sein d’une
équipe informatique

Cette compétence rejoint celle de collaborer au sein d’une équipe
informatique, et cette dernière nous a suivi tout le long de cette
première année. Nous avons été constamment amenés à travailler
par groupe de 2,3,4 ou 5 et à élaborer ensemble des solutions. Je
peux citer la SAE S1.06, où j’ai réalisé un site web sur une
controverse du domaine informatique. Notre choix a été sur l’enjeu
écologique des crypto-monnaies.

Accueil de notre site sur la controverse

(également accessible depuis mon serveur)
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J’ai dû avec mon équipe trouver des idées (brainstorming), en
débattre, et décider collectivement des tâches de façon équitable. Il
fallait également que les idées soient en adéquation avec le thème
choisi et qu'elles puissent correspondre à la vision de chacun.

En travaillant en équipe, j’ai appris à écouter les autres, à
comprendre leurs idées, à accepter les critiques constructives. Cela
peut également amener à résoudre les conflits d'opinions au sein
du groupe.

J’ai pu également tirer parti du meilleur de chacun et atteindre plus
efficacement nos objectifs. Je me suis rendu compte que la
collaboration au sein d’une équipe est plus cruciale et que c’est ce
qui permet la réussite de nos projets.

Collaborer au sein d’une équipe est essentiel de nos jours dans le
domaine de l’Informatique et dans notre épanouissement
professionnel.
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Au second semestre, dans le cadre de la SAE 2.06, j’ai réalisé une
application mobile Handisport dans le cadre des JO de Paris 2024,
qui vise à aider les personnes en état de handicap à reprendre goût
au sport et à le rendre plus accessible.

Tout comme le projet d’Escape Game, la conceptualisation et
l'expérience utilisateur, et la gestion du travail en équipe ont été une
grande priorité. Nous avons pu réaliser une application complète,
stable et très fonctionnelle, dont le design vise à prendre en compte
au maximum tous les cas de situation de handicap.

Accueil de l’appli L’ensemble du projet final sur figma
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Conclusion

Cette première année de DUT Informatique m’a permis de
découvrir de nouveaux domaines et d'approfondir mes
connaissances, et cela se cumule à mon redoublement qui m’a
permis de prendre du recul sur les éléments vus tout au long de
l’année.

Cette première année de DUT Informatique m'a permis de
découvrir de nouveaux domaines passionnants, tout en
approfondissant mes connaissances dans des sujets déjà abordés.
Le redoublement a été une occasion précieuse pour prendre du
recul sur les éléments étudiés tout au long de l'année précédente.

Cet ensemble d'exploration et de consolidation m'a aidé à mieux
comprendre les fondements de l'informatique et à développer des
compétences solides pour la suite de mes études et de ma carrière
professionnelle.

J’ai pu en parallèle m'intéresser à d’autres domaines n’ayant pas
été vu cette année, comme la virtualisation par conteneurs ou la
configuration et l’administration d’un réseau informatique.

Je souhaite en deuxième année choisir le parcours DACS,
Déploiement d’Applications Communicantes et Sécurisées, car je
me suis découvert une passion pour le réseau et souhaite
également en savoir plus sur la réalisation de systèmes sécurisés.
Je souhaitais au départ choisir RACDV, mais j’ai réalisé au cours
de l’année que je n’étais ni bon ni intéressé par la réalisation et
l’optimisation d’algorithme, compétence majeur de cette dernière.

Je considère donc être apte à valider cette première année de
DUT Informatique.

18


